

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 293

SAN JOSE, MARTES 3 DE MAYO DE 1904.  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompope, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país.

Compra y venta de libros, azúcar y botellas. También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.

Calle 18 sur, n° 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

## LINEA DE VAPORES

— DE LA —

### UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 7 DE MAYO DE 1904**

#### SALIDAS

S. S.	"Admiral Farragut", para Boston	el Martes
" "	"Beverly", para Nueva Orleans,	el Jueves
" "	"Manstee", para Manchester,	el Viernes
" "	"Preston" Nueva Orleans	el Sábado

## GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos. **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

## "LA JOSEFINA"

### FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas constimen.

## LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

## BANANA

Formación de **FINCAS DE BANANAS**—Estudios de terrenos

### DRENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—  
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,  
Ingeniero Civil.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

LISÍMACO CHAVARRÍA

## LOS FAVORECIDOS

Todos, cual más cual menos, nos hacemos á estas horas las siguientes preguntas: ¿quién será el Presidente de la Corte de Casación? ¿Quién resultará electo primer Designado?

Anteriormente hemos expuesto nuestra opinión respecto de ambos asuntos, y nos parece que está por demás repetir aquí lo que hemos dicho tantas veces.

Lo que sí debemos significar, sin embajes de ningún género, es, que en los altos tribunales de justicia necesitamos individuos que no los tuerza ninguna amistad ni parentesco para que puedan, de este modo, administrar justicia con "toda seriedad".

Somos enemigos acérrimos de los personalismos; pero, la verdad sea dicha sin ánimo de ofender á nadie, muchas son las veces que las buenas ideas se malogran por no haber personas que sepan llevarlas á la práctica honradamente.

Por eso creemos que las condiciones intelectuales y morales de los individuos que desempeñan cargos públicos, influyen mucho en sus decisiones.

De aquí la gran conveniencia de llevar á los más elevados puestos del Estado á personas que no las haga doblegar ninguna clase de simpatías hacia determinados individuos.

El Poder Judicial es el que más cuidado debe merecernos, puesto que en él depositamos la honradez y bienes de todos los ciudadanos.

Que el Presidente de la República nos eche tres días á chirona, es mil veces preferible á que algún tribunal, por antipatía, odio político, ó valiéndose de bajas intrigas, nos condene á sufrir cinco días de cárcel ó nos haga perder un pleito, el cual causa la desgracia de toda una familia.

Razón por la cual aconsejamos á los diputados, desde estas columnas con el fin de que tengan mucho tino en la elección de los

miembros que han de componer las Salas de Apelaciones y Corte de Casación.

En cuanto al nombramiento del primer Designado, ya hemos dicho bastante sobre el asunto, y esperamos que el Congreso proceda con el patriotismo de siempre.

Es verdad que el primer Magistrado de la Nación no tiene muchas ganas, según se ve, de dejar el Poder en manos de nadie, en lo que nos parece que hace muy bien, pues todos recordamos lo que le sucedió al Presidente saliente al marcharse á Europa, por no haber dejado el mando á individuos que fueran más guardadores de nuestras leyes; pues si bien es verdad que un venerable anciano figuraba como Presidente, entonces, todos sabemos que no era él el que gobernaba.

Por eso somos partidarios de que los grandes abusos deben siempre recaer en sus verdaderos autores, y no sobre otras personas.

En virtud de todo lo que llevamos expuesto, creemos ingenuamente que el Jefe del Estado hace muy bien en no entregar el Poder en manos de nadie, mientras no termine el período presidencial, por las responsabilidades que ello implica.

Cada cual que cargue con lo suyo, y el actual Presidente de la República parece hallarse dispuesto á no cargar con responsabilidades ajenas.

No obstante todo lo que dejamos dicho, siempre interesa en lo que vale el nombramiento del primer Designado á la Presidencia de la República, pues un caso inesperado también hay que prevenirlo á fin de no sentar plaza de imprudentes.

Hé ahí porque nos gustaría que la primera Designatura se diera á un hombre superior, y creemos que en este sentido debiera trabajar el Congreso, á fin de no llevar el desaliento al pueblo costarricense, el cual está muy por encima de hacer de la política una especie de mercado público.

¡Ojalá que la Cámara se penetrara bien del verdadero espíritu de estas mal trazadas líneas son nuestros mayores deseos!

## REMINISCENCIAS

*(Continúa.)*

Ahora bien; hemos dado un ligero esbozo de la configuración topográfica del puerto; hemos llevado al amable lector á visitar lugares pintorescos; lo hemos invitado á refrescarse en el Gem y en el Gran Hotel; lo hemos comprometido á tomar un baño marítimo á deshora; le hemos presentado amables compañeros y lo hemos sorprendido enseñándole edificios elegantes, y todavía con la porción más noble del lugar no lo hemos relacionado? ¿Será posible que hayamos descuidado punto tan cardinal? Cuando introducimos á un amigo por primera vez á cada una de nues-

tras amistades ¿qué debemos hacer antes de la conversación secundaria? Carreño, López y Vega nos tiran de la oreja para decirnos: presentadlo. Evitemos el sonrojo y no caemos en descuido tan inurbano, advirtiéndole al lector lo siguiente: Hazte cargo que te hemos introducido en la sala y que hemos, apenas, comprimido el botón del timbre para anunciar la visita. Tu curiosidad revelada en tu mirar, nos mueve á ponerte en antecedentes para evitar cualquier sorpresa.

Los moradores de aquellas riberas, que baña el undoso mar de las Antillas, son representantes genuinos, en su mayoría absoluta, de la raza que puebla Jamaica y algunos lugares del Sur de Estados Unidos, á la cual el célebre Lincoln dió la libertad, á á costa de tremendas conmociones, á mediados del siglo pasado. Por donde quiera que el observador fije la atención topa con el tipo del blac-man, de estatura más bien baja que alta, de grótescas facciones, de cabeza reducida ostentando sobre la negrura de la piel y á manera de cimborio, lanosos y rizados cabellos que mantienen en alta temperatura, por la compacto, la parte más noble de su humanidad: es el mismo personaje á quien el vengativo Yago tomó como instrumento de sus venganzas en el Ote'lo de Shakespeare, físicamente considerado, porque en cuanto á lo moral hay en ellas como en toda especie humana sus gradas. La naturaleza es caprichosa para crear sus hijos: confecciona adonis como hermosas estatuas el artista y olvida á veces estampar en el corazón la blancura de José y cargar el cerebro con la lumbre de la inteligencia, otras veces hastiada, quizá, de tanta labor, economiza material, toma la masa sin teñir y molda un espurio, cuya fealdad le infunde tanta lástima que, á fin de contrarrestar su mala obra, arrebatada fuego del cielo para dárselo en depósito y lanzar al mundo un ente que provoca risa ó repugnancia á la primera impresión, pero que atrae á la postre en su derredor hasta el elemento femenino que tanto se paga de exterioridades; en ocasiones pone el estuche chispas cuasi-divinas, pero detiene los impulsos generosos, cuyo grupo encabezado por el asesino de Agripina, cuenta en sus filas los tiranos que han hecho, con astucia, de la casa ajena, su propia casa; en casos raros atenúa el vuelo intelectual y somete el ser á la voluntad del corazón y produce los santos, no de la categoría de Tomás de Aquino ó de Bernardo, en los cuales los altos vuelos del espíritu son dirigidos por la razón, sino de la clase de Antonio y Vicente de Paul que no ascendieron intelectualmente tan alto, pero que moralmente, en lo que se refiere á la caridad, son cóndores que se pierden con su raudo vuelo en el espacio.

*(Continuará.)*

AUGUSTO.

## El Mensaje

*(Continúa.)*

Con la devoción de siempre ha mirado mi Gobierno la instrucción pública.

La enseñanza primaria se atiende cuidadosamente y se procura, cuando lo permiten las circunstancias del Tesoro, abrir escuelas en donde la población escolar lo requiere, y en donde las Juntas han cumplido con su obligación de proveerse de locales adecuados.

Nuestro pueblo quiere y busca la educación; por todas partes se nota entusiasmo por abrir ó mejorar la escuela; pero no en todos los lugares es dable á las Juntas realizarlo con su exclusivo esfuerzo por lo escaso de sus rentas. El Gobierno ha prestado su auxilio á las Juntas cuánto ha podido y cuando lo ha encontrado justo.

Las provincias de Alajuela y Heredia, deseosas de reabrir sus colegios, lo han procurado y lo han obtenido, contando con el mismo auxilio que se dió á la de Cartago.

En San José, tengo el gusto de anunciaros la apertura de la Escuela Normal, de cuya creación os hablé en mi mensaje anterior y que en la actualidad tiene sus aulas abiertas y empieza su civilizadora y benéfica tarea de formar maestros.

El Ferrocarril al Pacífico ha continuado en explotación sin ningún tropiezo y si bien es cierto que sus rendimientos no han sido hasta hoy de gran provecho, ello se debe en parte á las dificultades con que lucha toda obra nueva en su administración y á las sumas que han debido consumirse en mejoras y trabajos urgentes, y en parte á la solución de continuidad de la línea.

La vía mixta que tenemos al presente no presta toda la comodidad que el comercio requiere para su expedito y rápido servicio. Esa circunstancia ha debido retraer naturalmente el tráfico franco que por esta vía se establecerá tan pronto como la línea vaya sin interrupción al puerto.

Ha sido sin embargo notable el movimiento que ha habido en el presente año y del cual os daré minucioso detalle la Memoria respectiva. Este movimiento es promesa de brillante resultado para la época no lejana en que la línea al Pacífico esté concluida.

Y á este propósito debo llamar vuestra ilustrada atención á la importancia del problema que el momento actual os plantea y cuya solución el país espera de vosotros. El es el nuevo examen del decreto que fijó el puerto de Tivives como punto terminal de aquella vía férrea.

Ese estudio se impone porque el país necesita la pronta terminación de la línea y antes de emprenderla el Gobierno ha de saber por medio de la Representación Nacional si se ha de acometer la empresa de cuantioso gasto que implica Tivives ó si, como parece natural, más acccesible á las fuerzas actuales del país y menos perjudicial á los intereses creados, ha de procurarse la conexión con Puntarenas.

Con estudio de los datos que sobre punto de tanta importancia os suministrará la Secretaría respectiva, el Gobierno espera oír vuestra opinión ilustrada.

Refiriéndome igualmente á esta interesante obra, tengo el gusto de anunciaros la liquidación final de cuentas con el señor J. S. Casement, hecha en condiciones de equidad y conveniencia. Sin entrar en otros pormenores que os expondrá la Secretaría de Fomento, no omitiré decir que el Gobierno ha puesto particular empeño en el mejoramiento y conservación de las vías públicas y que ha ocurrido

con valiosos auxilios á varias localidades así para el sostenimiento y mejora de sus edificios como de sus propias vías de comunicación.

La situación de la Hacienda Pública, aunque está lejos de ser floreciente, ha entrado sin duda alguna en una época de mejora que anuncia para no lejanos días pleno desahogo, si se toma en cuenta que la crisis aguda por que hemos atravesado ya desapareciendo, que el mercado de café alza notablemente sus precios, que el espíritu de empresa se reanima y que el comercio, aver no más atemorizado por la baja de los negocios, empieza otra vez á levantar su vuelo, como lo demuestra el notable aumento que sobre la cantidad presupuesta ha tenido la renta de Aduana.

Estas circunstancias que determinan un estado menos estrecho que el que acaba de pasar, y que consolidan nuestro sistema monetario, de tanta importancia, porque da valor conocido y estable al capital y base segura á las operaciones comerciales, hacen alentar en la Nación la grata esperanza de ver en breve concluida su vía interoceánica y de alcanzar la prosperidad que Costa Rica tiene derecho de esperar y que obtendrá un día, así por la feracidad de sus tierras y la bondad de su clima, como por el espíritu de orden, de trabajo y de progreso que caracteriza á sus hijos.

Sin desequilibrar el movimiento económico, el Gobierno ha podido atender cumplidamente sus obligaciones internas y los gastos de administración, hacer la liquidación final de cuentas con el empresario del Ferrocarril al Pacífico y prestar valiosos y continuados auxilios á las diversas localidades que lo han solicitado.

La liquidación de cuentas con el señor Casement significa el descargo de una obligación que ha pesado mucho sobre el Tesoro Nacional. Hoy la obra que se contrató con aquel empresario está en condiciones de rendimiento y en el presente año empezará la nación á cosechar el fruto de su esfuerzo.

Con honrosa confianza para mi Gobierno, varias personas han ocurrido á depositar considerables sumas de dinero, que han permitido ejecutar acertadas movilizaciones del crédito, con ventajosas consecuencias para nuestro estado financiero.

El manejo de las rentas se ha mantenido siempre á la vista del público. El Gobierno que presido ha tenido desde sus comienzos particular empeño en que la nación pueda seguir paso á paso las evoluciones del Tesoro y advertir con criterio sereno y con justicia que, ajenos nosotros á la situación ya hecha con anterioridad, luchamos y lucharemos con empeño por salvar las dificultades del presente y por echar bases para un porvenir de prosperidad y de positivo bienestar.

Grave preocupación para mi Gobierno ha sido la de la deuda externa del Estado. Las fuertes obligaciones que con motivo de ella gravitan sobre el país han hecho imposible atenderla como se quisiera.

Tengo fe sin embargo en que Costa Rica, en plazo no lejano, podrá satisfacer aquel deber legal y entrar en arreglos que le permitan exhibir ante sus acreedores extranjeros la buena fe que siempre ha inspirado sus actos y que sería de notoria injusticia desconocer.

El servicio militar se ha hecho con regularidad: la instrucción se ha difundido asiduamente y los cuerpos de Jefes, oficiales y soldados siguen dando al Gobierno y al país las muestras de lealtad y adhesión que los hacen dignos de conservar en sus manos la guarda de honor nacional.

En lo material y sin que ello ocasionara grandes gastos, se han llevado y se están llevando á efecto trabajos de reparación y de reforma en los edificios destinados á cuarteles. Terminados unos y en vía de ejecución otros, en todos se ha procurado que las reformas emprendidas reúnan requisitos de seguridad, comodidad é higiene. Esta medida era indispensable y el Gobierno no ha podido menos que prestarle la debida atención.

Permitidme, señores Diputados, que al concluir este Informe os haga presente mi vivo deseo de que vuestra delicada labor dé abundante fruto para la nación, como lo prometen vuestra ilustración y vuestro conocido patriotismo.

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

San José, 1º de Mayo de 1904.

## CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 30.—A pesar de la negativa de Alemania, hay razón para creer que se han comprado un número considerable de torpederos. Es muy posible que se consigan otros en Inglaterra. Con persistencia corren rumores de que le ha pasado algo grave al general Kuropatkin. Lo que da base á éste es la falta de recibir despachos de él desde hace trece días.

Berlín, 30.—Se han recibido despachos oficiales avisando que el gobierno chino Shangtung ha ordenado al Gobernador de Korvchan que suspenda las operaciones de los ingenieros oficiales que están midiendo los terrenos, porque debido á los triunfos japoneses, los habitantes están muy excitados contra los extranjeros y él no puede responder por la seguridad de los agrimensores.

París, 30.—Un financiero americano que se encuentra en ésta, dijo esta tarde que el empréstito ruso se hará dentro de poco al 5 0/0 y por tres años. La cantidad total será de 150 á 175 millones de dollars.

San Petersburgo, 30.—El conocimiento de que una división japonesa ha pasado el Yalú y que otra está lista para desembarcar cerca de Puerto Arturo, convence á los militares que es inminente un combate importante, ó lo que los rusos llaman el principio de la guerra. Se está preguntando cómo fué que la escuadra rusa echara á pique un trasporte japonés llevando un valioso cargamento de carbón. Es causa de muchos comentarios el silencio acerca de Kuropatkin. Se teme que le halla pasado algo grave. El tópic de la conversación general es un artículo que publica el Novoe Vremya de la pluma de Sigma reconocido como el mejor escritor político ruso. Dice que la mediación es enteramente imposible, pero que la reconciliación con la Gran Bretaña es posible y muy conveniente. Todo lo que se necesita es la defunción mortua de sus respectivos intereses en Asia Central. Esta tarde se publicó un despacho del General Kuropatkin anunciando que los japoneses han pasado el Yalú, pero expresando la opinión de que es improbable un conflicto inmediato.

Londres, 30.—Notician de Oriente que las escuadras japonesas están amenazando Puerto Arturo y Vladivostok. Se cree que se están haciendo los preparativos para hacer un ataque simultáneo á estas dos plazas. Motivó mucho interés en los círculos oficiales de que Rusia ha resuelto establecer la ley Marcial al Oeste del año Liao. A causa de esto, la China está muy preocupada y por orden de la Emperatriz viuda se está movilizand o un gran ejército chino.

Karohngthe, Manchuria, 30.—Co-

rrer con persistencia en ésta la noticia de que se ha librado en las riberas del Yalú, la primera batalla de la guerra. 16 mil japoneses pasaron el río el jueves y atacaron á 30000 rusos, quienes hallábanse bien fortificados. Se dice que la mañana del día siguiente los japoneses recibieron refuerzos y que la batalla continúa. Los rifles japoneses mataron á muchos oficiales rusos, hechos conspicuos por sus uniformes.

Washington, 30.—La Secretaría de Estado ha recibido informes de una fuente que no quiere divulgar, de una gran batalla que tuvo lugar en las riberas del Yalú en que los japoneses alcanzaron un triunfo completo. No se han podido conseguir pormenores porque la legación japonesa ó no puede, ó no quiere confirmar la noticia.

Tokio, 30.—El almirante Haysoya, comandante de la tercera escuadra informa que en la mañana del 29 las cañoneras bombardearon al enemigo que se hallaba en la desembocadura del río, pero que los rusos no contestaron. Más tarde una flota de barcos de poco calado armados con cañones bombardeó á 150 hombres del enemigo que se hallaban en Sandoruto. Estos se retiraron precipitadamente á las montañas dejando muchas pérdidas. De parte de los japoneses no hubo bajas.

## No se confundan

Parece que "El Pacífico" no sabe distinguir, cual corresponde, la mayoría absoluta de la mayoría relativa; y su articulito de adopción no es más que un simple decir, pues si el individuo á quien se refiere no obtuvo más que 18 votos de los 37 electores que concurren á la Asamblea, tal número no forma mayoría absoluta, porque la mitad de 37 son 18½ votos, y como medio voto en ninguna elección constituye mayoría por cuanto un individuo no puede dividirse en dos; quiere decir que la mayoría absoluta, prescindiendo de la veracidad de los datos que tomamos de "El Pacífico", vendría á hacer 19 votos.

La mayoría relativa difiere de la absoluta, en que en aquélla se tiene en cuenta no el total de los votantes, sino el mayor número que obtiene una persona ó asunto determinado en relación á los demás que se voten á la vez.

## CONGRESO CONSTITUCIONAL

Sesión del día 3 de Mayo de 1904.

1º—Una vez abierta la sesión por el Presidente del Congreso, se leyó el acta de la sesión anterior, la cual fué aprobada por la Cámara.

2º—Se procedió á la elección del Presidente de la Sala de Casación, saliendo electo Presidente por mayoría de votos, don Alejandro Alvarado.

En las barras manifestaron aceptación por el nombramiento recaído en el señor Alvarado, pues por ello hubo hasta aplausos.

3º—Después se procedió á la elección de los magistrados de la Sala de Casación siendo elegidos:

Don Manuel V. Jiménez  
Nicolás Oreamuno  
J. Federico González.

## Oficial

—Se aprobó la planta del personal de empleados y respectivas dotaciones anuales, formulados por la Municipalidad de Limón, para el corriente año.

—Se declaró instalado el Congreso Constitucional y abiertas las sesiones ordinarias del presente periodo legislativo.

## AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte".

EMILIO ARTAVIA.

## CABLEGRAMA AL PADRE STORK

Roma, 1º de Mayo.

Tengo el gusto de anunciarle que el Santo Padre se ha dignado nombrar á Su Señoría Obispo de esa Diócesis.

Cardenal Mery del Vall.

## COMISIONES DEL CONGRESO CONSTITUCIONAL

### Legislación y Constitución.

Albino Villalobos  
Tobías Zúñiga M.  
Víctor Fernández G.

### R. R. E. E. Culto y Beneficencia.

Francisco Jiménez O.  
Daniel González Viquez  
Francisco J. Oreamuno.

### Hacienda y Comercio.

Federico Tinoco  
Manuel Sandoval  
José M. Peralta.

### Instrucción Pública.

Juan Félix González  
Agustín Guido  
Salustio Camacho.

### Gobernación y Policía.

Juan Vega Lizano  
Juan B. Quirós  
Nicolás Oreamuno.

### Fomento.

Gregorio Martín  
J. Félix González  
Rafael Rodríguez.

### Gracia y Justicia.

José María Zumbado  
Rafael Rodríguez  
Manuel Calvo Quesada.

### Guerra y Marina.

Juan B. Quirós  
Genaro Bonilla  
José J. Esquivel.

### Credenciales y Renuncias.

Daniel González Viquez  
Francisco Ortiz  
Tobías Zúñiga M.

## Información y crítica

### DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia la Administrador, apartado 534. A TODO AQUEL

que no le llegare EL CENTINELA, siendo suscriptor, le rogamos nos avise. DE LUTO

Qué muera una joven repleta de ilusiones, es muy triste! Qué muera una esperanza en flor, un joven que constiuya una esperanza, es muy doloroso! Pero es más triste y doloroso todavía que la muerte arrebatase violentamente del apreciable hogar, á la madre cariñosa que rodeada de sus hijos numerosos, regala en su corazón el consejo educativo, la ternura filial de su alma... Estas reflexiones se ha hecho EL CENTINELA al recibir la noticia de la muerte de la apreciable señora doña Ester Villafranca de Fonseca, esposa ejemplar del amigo don Mariano y madre del joven Eladio. Reflexiones más amargas aún, para quien conocía la ternura de doña Ester para sus hijos,

para quien puede apreciar como nosotros lo irreparable de esa desgracia terrible.

Ante los caprichos fatales del destino, cabe tan sólo la cristiana reflexión, ese bálsamo capaz de restañar un tanto, las profundas heridas internas. Reciba pues, la afligida familia Fonseca Villafranca, esta sincera nota de condolencia y los votos de EL CENTINELA para que el Cielo le envíe resignación! EL GRAN BAILE DEL 8 DE MAYO

Los socios de viejo y aristocrático Club Internacional darán un baile al señor Presidente de la República, Lic. don Ascensión Esquivel.

El comité queda así organizado:

Lic. don Ricardo Pacheco  
„ Pedro Loria  
„ Juan R. Mata  
„ Jaime Carranza  
„ Gregorio Escalante  
„ Jorge Hine  
„ Franklin Jiménez  
„ Joaquín Fernández  
„ Eduardo Bonilla  
„ Alfredo Mata  
„ Jorge Aragón  
„ Juan Valenzuela  
„ Jorge González.

Se dignaron aceptar el cargo de recibidoras las señoras:

Doña Amelia L. de González  
„ Rosa de Keiht  
„ Mercedes de Pradilla  
„ Adelia de Carranza  
„ Ermida de Gallegos

### CERVEZA NUEVA

No hay bebida más sabrosa y nutritiva que la deliciosa cerveza de la Sabana.

Las señoras que amamantan y las nodrizas, debían tomarla por lo nutritiva y sana, sobre todo por su baratura, pues solamente vale 10 céntimos la doble.

### ACLARACION

Don Juan María Murillo declara en "El Noticiero" que él se retiró de la redacción de "La Prensa Libre" por su voluntad, y no por "la nueva organización que se le piensa dar á esa empresa.

### A LOS AGENTES

Suplicamos á los Agentes de este diario, en los pueblos menores, que nos rindan cuentas mensuales.

## AVISOS NUEVOS

M. ARGUELLO DE VARS

J. R. ARGUELLO DE VARS

—ABOGADOS—

Oficinas:—Frente á los Almacenes de Iva y Mora y E. Pagés y C.—Calle 2ª Sur, n.º 54.

### RUSIA Y EL JAPON

En la "Barbería Bola Blanca" de la calle Central Sur vía del Pacífico el público quedará satisfecho haciendo allí una visita. Se garantiza el acuerdo con famosos barberos de dispuesto á complacer su numerosa clientela.

A última hora se ha recibido un surtido de violines y demás instrumentos musicales los cuales se venden á precios mates.

HERMENEGILDO JIMÉNEZ

# LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.  
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester... £ 20:0:0.  
Precios del pasaje en primera á Bristol... £ 15:0:0.

Para más pormenores dirigirse á las Oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. Costa Rica División.

JOHN M. KEITH.  
ADMINISTRADOR.

**CARLOS OROZCO CASTRO**

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya.

## GABINETE DE

*Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas.  
y Contabilidad.*

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar.  
Este, N<sup>o</sup> 439.

## LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

*Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.*

*Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6<sup>a</sup> Avenida oeste.*

## PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

**CERVEZA TRAUBE**  
LTCER BEER

**BEST STOUT PORTER**

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>a</sup>

**ISIDRO MARIN CALDERON**

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

**GRAN ALMACEN DE MUEBLES**

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

**DR. E. A. FRIIS**

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Télesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

*Todas las operaciones ejecutadas sin dolor*

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS

CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

**SE ALQUILA** En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

**Una casa cómoda, elegante é higiénica**

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de ₡ 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito y higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50). Entenderse en la casa N<sup>o</sup> 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"